

Población que vive por debajo del umbral nacional de pobreza, desglosada por sexo y edad



TODAS LAS MUJERES
TODOS LOS NIÑOS

POR MUJERES, NIÑOS Y ADOLESCENTES
SALUDABLES Y EMPODERADOS
AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Definición

La tasa de pobreza nacional es el porcentaje de la población total que vive por debajo del umbral de pobreza nacional.

La tasa de pobreza rural es el porcentaje de la población rural que vive por debajo de la línea de pobreza nacional (o en los casos en que se utiliza una línea de pobreza rural separada, la línea de pobreza rural).

La tasa de pobreza urbana es el porcentaje de la población urbana que vive por debajo de la línea de pobreza nacional (o, en los casos en que se utiliza una línea de pobreza urbana separada, la línea de pobreza urbana).

Numerador

Número de personas representadas en la encuesta cuyo consumo o ingreso diario está por debajo del umbral nacional de pobreza.

Denominador

Número total de población representada en la encuesta.

Unidad de medida

X por ciento (%).

Consideraciones para la calidad del indicador

Las estimaciones nacionales de pobreza se derivan de datos de encuestas de hogares.

Para que sean útiles para las estimaciones de pobreza, las encuestas deben ser representativas a nivel nacional. También deben incluir suficiente información para calcular una estimación integral del consumo o ingreso total del hogar (incluido el consumo o ingreso de la producción propia) y para construir una distribución ponderada correctamente del consumo o ingreso por persona.

El seguimiento de la pobreza nacional es importante para las agendas de desarrollo específicas de cada país. Las líneas de pobreza nacionales se utilizan para hacer estimaciones más precisas de la pobreza que sean coherentes con las circunstancias económicas y sociales específicas del país y no están destinadas a comparaciones internacionales de tasas de pobreza.

Al evaluar la pobreza en un país determinado, y la mejor manera de reducir la pobreza de acuerdo con las definiciones nacionales, uno naturalmente se enfoca en una línea de pobreza que se considera apropiada para ese país. Las líneas de pobreza entre países varían en términos de su poder adquisitivo y tienen una fuerte gradiente económica, de modo que los países más ricos tienden a adoptar niveles de vida más altos al definir la pobreza. Dentro de un país, el costo de vida es típicamente más alto en áreas urbanas que en áreas rurales. Algunos países pueden tener líneas de pobreza urbana y rural separadas para representar diferentes poderes adquisitivos.

Implicaciones para la interpretación

El consumo es el indicador de bienestar preferido por varias razones. Los ingresos suelen ser más difíciles de medir con precisión. Por ejemplo, las personas en condición de pobreza que trabajan en el sector informal pueden no recibir o informar salarios monetarios; los trabajadores independientes a menudo experimentan flujos de ingresos irregulares; y muchas personas de las zonas rurales dependen de ingresos agrícolas idiosincrásicos. Además, el consumo concuerda mejor con la idea del nivel de vida que el ingreso, que puede variar con el tiempo incluso si el nivel de vida real no lo hace. Por lo tanto, siempre que sea posible, se utilizan indicadores de bienestar basados en el consumo para estimar las medidas de pobreza que se informan aquí. Pero los datos de consumo no siempre están disponibles. Por ejemplo, en América Latina y el Caribe, la mayoría de los países recopilan principalmente datos sobre ingresos. En esos casos, no hay más remedio que utilizar datos sobre ingresos.

En cualquier caso, estos indicadores de pobreza basados en el ingreso o consumo no reflejan completamente las otras dimensiones de la pobreza, como la desigualdad, la vulnerabilidad y la falta de voz y poder de los pobres.

Indicador en contexto

Las tasas de pobreza nacionales utilizan una línea de pobreza específica del país, que refleja sus circunstancias económicas y sociales. En algunos casos, la línea de pobreza nacional se ajusta para diferentes áreas dentro del país (como urbanas y rurales), para tener en cuenta las diferencias en los precios o la disponibilidad de bienes y servicios. Por lo general, la línea de pobreza urbana se establece más alta que la línea de pobreza rural, lo que refleja los costos de vida relativamente más altos en las áreas urbanas.

Marco de ODS

1 FIN DE LA POBREZA



Marco de EWEC-LAC	Dimensión	Marco de monitoreo	Estratificador sugerido para el análisis de desigualdad
Sobrevivir	Mujer ✓	Insumo	Sexo ✓
Prosperar	Niñez ✓	Salida	Etnicidad ✓
Transformar ✓	Adolescencia ✓	Resultado	Educación ✓
		Impacto	Nivel socioeconómico (quintiles de riqueza nacional)
		Producto	Lugar de residencia (urbano/rural, o ubicación geográfica) ✓

Fuente preferida de datos

Las estimaciones nacionales de pobreza suelen ser elaboradas y son propiedad de los gobiernos de los países (por ejemplo, la Oficina Nacional de Estadística) y, a veces, con la asistencia técnica del Banco Mundial y el PNUD. Tras la publicación de las estimaciones nacionales de pobreza por parte del gobierno, el Grupo de Trabajo de Pobreza Global del Banco Mundial evalúa la metodología utilizada por el gobierno, valida las estimaciones con datos brutos siempre que sea posible y consulta a los economistas del país para su publicación. Las estimaciones aceptadas, junto con los metadatos, se publicarán en la base de datos de Indicadores de Desarrollo Mundiales (WDI, por sus siglas en inglés), así como en la base de datos de pobreza y equidad del Banco Mundial.

Fuentes alternativas de datos

Otra fuente son las evaluaciones de pobreza del Banco Mundial. El Banco Mundial prepara periódicamente evaluaciones de la pobreza de los países en los que tiene un programa activo, en estrecha colaboración con instituciones nacionales, otros organismos de desarrollo y grupos de la sociedad civil, incluidas las organizaciones de personas pobres. Las evaluaciones de la pobreza informan sobre el alcance y las causas de la pobreza y proponen estrategias para reducirla. Las evaluaciones de pobreza son la mejor fuente de información disponible sobre estimaciones de pobreza utilizando líneas de pobreza nacionales. A menudo incluyen evaluaciones separadas de la pobreza urbana y rural.

Estimaciones por grupos inter agenciales

Banco Mundial comparte y hace públicas de forma transparente las metodologías para todo tipo de ajustes a los datos originales (por ejemplo, a través de su sitio web PovcalNet y sus diversos documentos analíticos).

Marcos de monitoreo global

- Marco de seguimiento global de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Para más información

- Para obtener más información y detalles sobre la metodología, el portal repositorio de metadatos de los ODS: <https://unstats.un.org/sdgs/metadata/files/Metadata-01-02-01.pdf>.

Referencias

- Repositorio de metadatos de los ODS. <https://unstats.un.org/sdgs/metadata/>